
EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: $10 PESOS

ESCAPARATE 
POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS 
DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES 
RODRÍGUEZ

EL CALLA’O
ALEJANDRA DEL MORAL 
SE PARECE TANTO A 
ALEJANDRO MURAT QUE 
NO PUEDEN REMEDIARLO

OPINIÓN

TIENE EL INE LISTO PLAN “B” SI
IMPIDEN CASILLAS EN ESCUELAS

Autoridades electorales sí tienen contemplados sitios 
alternos para ubicar las casillas, en caso de que los 
maestros disidentes apliquen su “boicot electoral”.

INFORMACIÓN 8A

Para las elecciones del 
próximo 2 de junio, 
el estado de Oaxaca 
contará con 63 casillas 
especiales distribuidas 
en todo el territorio; 
en cada casilla se 
tendrán mil boletas. 

TENDRÁ OAXACA 63 CASILLAS ESPECIALES
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Vamos a transformar 
el miedo en 

esperanza y la 
inseguridad en paz, 

señala
INFORMACIÓN 11A

Regresarán 
los programas 

productivos para 
mujeres que viven 

en pobreza y 

INFORMACIÓN 8A

CONVOCA 
SHEINBAUM 

A PARTICIPAR 
Y GANAR EN 

GUANAJUATO

MUJERES 
INDÍGENAS, EN 
EL CENTRO DE 
MI GOBIERNO: 

XÓCHITL GÁLVEZ

PIDE LIZ ARROYO A JÓVENES 
APOYAR EL PROYECTO DE 

CLAUDIA SHEINBAUM
Liz Arroyo Rodríguez, coordinadora nacional 
de SUMA, Construyendo Sociedad en Oaxaca, 
convocó a cientos de jóvenes a ser parte de la 

continuación de la Cuarta Transformación en el 

Claudia Sheinbaum Pardo. 
INFORMACIÓN 5A
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Aniversario

Ofrece más de 
5 mil empleos 
directos e 
indirectos en 
Valles Centrales

Minera Cuzcatlán
analiza continuidad 
o cierre en Oaxaca

BUSCAN EXTENDER VIDA ÚTIL

ANDRÉS CARRERA PINEDA

A 
1 3  a ñ o s  d e 
haber iniciado 
sus operaciones 
comerciales con 

la extracción y producción 
de concentrados de oro y 
plata, la Compañía Minera 
Cuzcatlán (CMC) de la 

Silver Mines Inc., analiza 
la continuidad o cierre 
de la mina San José que 
opera desde el 2011 en el 
municipio de San José 
del Progreso, en la región 
de los Valles Centrales de 
Oaxaca.

A l  e n c a b e z a r  l a 
presentación de la nueva 
imagen del sitio web de la 
empresa, el director País 
de CMC, Luiz Camargo, 
destacó que con ello se 
refuerza la política de 
comunicación de puertas 
abiertas para informar con 
transparencia a la sociedad 
sobre todos los procesos 
modernos de la minería.

Informó que a la fecha, 
CMC ofrece mil 165 
empleos directos, de los 
cuales el 20 por ciento de 
los recursos humanos son 
mujeres, quienes además 
ocupan cinco de los ocho 
puestos de directivos que 
existen en la empresa.

“La Compañía Minera 
Cuzcatlán en el mayor 
empleador en la región 
de los Valles Centrales 
de Oaxaca,  también 
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•La mina San José opera desde el 2011 en el municipio de San 
José del Progreso, en Ocotlán.

ofrece 4 mil 660 empleos 
indirectos, mientras que 
en los empleos directos 
784 trabajadores son 
oaxaqueños y oaxaqueñas 
y el 48 por ciento son del 
municipio de San José del 
Progreso y comunidades 
vecinas”.

Expuso que a lo largo 
de estos 13 años se ha 
mantenido el cuidado del 
medio ambiente, apoyo con 
proyectos productivos a las 
comunidades, becas para 
los estudiantes e inversión 
para la realización de 
grandes obras para crear 
un valor compartido en su 

Camargo detalló que 
como toda empresa, ha 
llegado el momento para 
que CMC lleve a cabo una 
evaluación de sus recursos 
que están en tierra y 
analizar la posibilidad de 
extender la vida útil de la 
mina San José o bien iniciar 
el proceso de cierre.

“Hoy nosotros tenemos 
of ic ia lmente  que  la 
mina cerraría en teoría 
en diciembre de 2024 
porque se agotaron los 
recursos de la tierra, 
sin embargo, estamos 
trabajando en un amplio 
trabajo de exploración 
buscando extender la 
vida útil de la mina y 

con eso todos ganamos 
desde la comunidad, los 
trabajadores y la empresa”.

Dijo que, recientemente 
e n  l o s  t r a b a j o s  d e 
exploración se identificó 
un cuerpo mineralizado y 
cercano a la mina. “Es algo 
que nos da esperanza y puede 
venir una continuidad 
para la empresa, pero 
ahora como una empresa 
responsable no podemos 
afirmar eso porque se 
requiere todavía un mayor 
estudio de lo que nosotros 
hemos identificado y 
estamos trabajando muy 
necesariamente sobre eso”.

Destacó que será hasta 
el tercer trimestre de 
este 2024 cuando ya se 
cuente con un estudio más 
avanzado de este mineral y 
a partir de ello, se tomará 
una decisión fundamental 
para la empresa.

“Tenemos tres opciones, 
la primera que el mineral sea 
viable económicamente y 
se puede explotar, entonces 
ahí nosotros seguiríamos a 
partir de diciembre en este 
punto; el segundo punto, 
es seguir estudiándolo en 
caso de que se requiera 
un mayor tiempo hasta 
entenderlo, y el tercer 
punto, es lo que nadie 
quiere que sería iniciar con 
el plan de cierre”, apuntó.

ELECC IONES

UBICA LAS CASILLAS ESPECIALES:
INGRESAR AL sitio https://ubicatucasilla.
ine.mx/; señalar la entidad en la que votarás. 
En la pantalla aparecerá la leyenda “Si te 
encuentras lejos de tu domicilio acude a alguna 
Casilla Especial”, da clic en ella. Se desplegará 
el listado de casillas, ubica la más cercana y 
acude a votar.

VOTA POR QUIEN QUIERAS,
PERO VOTA

CAMPAÑA CÍVICA DE El Mejor Diario de Oaxaca

S-22 entre fortalecer 
o levantar el plantón

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ 

LA ASAMBLEA estatal de 
la Sección 22 del magisterio 
oaxaqueño analizaba entre 
posturas divididas, el 

y plantón que iniciaron el 
15 de mayo.

Hasta el cierre de 
la edición, después 
de la consulta a 24 
mil trabajadores de la 
educación y aún cuando 
no estaba la opción de 
repliegue, es decir, “levantar 
la presencia en las calles”, 
algunas delegaciones 
llevaron esta propuesta al 
máximo órgano de toma de 
decisiones y presionaban 
para tomar un receso en 
las protestas. 

S i n  e m b a r g o ,  l a 
dirigencia del gremio 
precisó que la lucha como 
magisterio continuaba, 
a pesar de la poca 
participación que ellos 

mismos reconocieron. 
D e  a c u e r d o  c o n 

delegados presentes, 
el análisis se prolongó 
porque algunos sectores 
propusieron dar un receso 
a la movilización, sin 
embargo, la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), a 

seguir en el plantón en la 
Ciudad de México. 

“Juntos llegamos y 
juntos nos vamos”, dijo 
la lideresa del magisterio, 
Yenni Pérez Martínez en 
conferencia de prensa. 

A l g u n a s  o t r a s 
propuestas en la asamblea 
estatal consistieron en que 
los maestros fortalezcan el 
plantón en la Ciudad de 
México, toda vez que sus 
principales demandas 
como la abrogación de la 
reforma educativa y de la ley 
del ISSSTE, corresponden 
al gobierno federal.



(18% de la población) 
experimenta algún tipo de 
trastorno mental, 
el cual a menudo 
pasa desapercibido 
incluso para ellas 
mismas.

A nivel mundial, 
en 2020 más de 
80% de las personas 
con una enfermedad mental 
grave, incluida la psicosis, no 
recibió tratamiento.

Sergio José Aguilar Alcalá, 
maestro en comunicación 

por la UNAM 
y experto del 
Centro Lacaniano 
de Investigación 
en Psicoanálisis, 
señaló que el 
uso de ChatGPT 
como psicólogo 

responde, en primera 
instancia, a una demanda 
de ayuda.

#ASÍLOTUITEARON

Alertan sobre el incremento de personas
que recurren a IA como apoyo sicológico

AGENCIAS

E
xpertos analizan el 
uso de la inteligencia 
arti f icial  (IA) 
debido a  que 

diversos usuarios de 
plataformas como ChatGPT 
han recurrido a ellas en 
busca de apoyo sicológico, 
ya sea por el alto costo que 
implica pagar una terapia 
con un profesional o 
porque consideran que esas 
herramientas les brindan 
mayor privacidad.

En México, 3 de cada 10 
personas padecen algún 
trastorno mental a lo largo 
de su vida, y más de 60% 
de la población que sufre 
alguno de ellos no recibe 
tratamiento, según datos 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS). En 
México aproximadamente 
25 millones de personas 

#LAFOTODENUNCIA

#EFEMÉRIDES

#DIVISAS

¡NO HAY PARA 
CUÁNDO!
Vecinos denunciaron 
a través de las redes 
sociales que una vez 
más la calle Escuela 
Naval Militar entre 
sabinos y H. Colegio 
Militar se encuentra 
cerrada. El mes 
pasado se formó 
un socavón y no lo 
terminan de reparar.

#CIENCIAYTECNOLOGÍA

#BUZÓNCIUDADANO

¿CÓMO CALIFICAS LA CALIDAD DE LA 
EDUCACIÓN EN OAXACA?
 
*Pésima, pero es por el tipo de educación que la 
mayoría del pueblo votó.

Antonio Santos Padilla
 
*¡Horrible! Hay muchos maestros con título 
comprado.

H Pérez Martínez
 
*Ineficiente, falta de conocimiento de los 
profesores; no se actualizan.

Iván Hernández
 
*Muy mala, quienes la imparten no tienen 
vocación de profesores, les falta capacitación, 
profesionalismo, amor por su trabajo, lo hacen 
muy mal, ya no quieren trabajar, sólo justifican su 
día.

Amigorrito Olmedo
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“Lo que ahora se necesita 
es una revolución de la 

bondad”
Anita Roddick

• 1821. El teniente 
coronel Antonio López de 
Santa Anna, se apodera 
de Jalapa con el Plan de 
Iguala, que declaraba 
la Independencia de 
México.
• 1959. Muere Rafael 
Ramírez Castañeda, 
impulsor de la escuela 
rural y creador de 
programas docentes 
para niños y adultos del 
campo.

DÓLAR USA

DÓLAR CANADIENSE 

EURO

COMPRA 

COMPRA 

COMPRA 

VENTA 

VENTA 

VENTA 

$16.27

$12.30

$18.22

$17.20

$12.30

$18.22

1. DESASTRE total. 
EL INE está al borde del 
colapso institucional. En 
sólo 10 meses, una ola de 
renuncias y destituciones 
ha dejado al instituto 
sin su cúpula anterior. 
Todo comenzó con las 
amenazas del excontralor 
Jesús George Zamora en 
2023, desencadenando 
una renuncia masiva. 
Actualmente, 28% de 
directores y subdirectores 
y  11% de  je fes  de 
d e p a r t a m e n t o  h a n 
dejado sus cargos. Luis 
Carlos Ugalde y Lorenzo 
Córdova, exconsejeros 
presidentes del INE, 
lo califican de “grave” y 
“preocupante”, señalando 
un “crimen contra la 
experiencia y el talento”. 
¿Este caos interno es 
responsabilidad de la 
consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei? 
¿Puede o no?

2. Abuso descarado. 
J o r g e  M e d r a n o , 

candidato de Morena a la 
alcaldía de Guanajuato, 
cruzó todas las líneas 
al utilizar a la Guardia 
Nacional para liberar a su 
jefe de prensa detenido 
por la policía municipal. 
Este acto ridiculiza a las 
autoridades locales y 
evidencia el uso indebido 
de recursos públicos para 

Medrano, ya bajo el ojo 
público por múltiples 
demandas y acusaciones de 
intimidación a periodistas, 
parece dispuesto a todo por 
mantener su candidatura 

Medrano, el discurso de 
la Cuarta Transformación 
se desmorona. ¿Cómo 

rampante?

3. Desgobierno. 
E l  m a n d a t a r i o 

de Chiapas, Rutilio 
Escandón, se enfrenta a 
una crisis con los maestros 
de la CNTE, quienes han 
bloqueado el Centro de 
Distribución de Pemex 
en Tuxtla Gutiérrez. Este 
bloqueo, que ya lleva doce 
días, ha provocado escasez 
de combustible, afectando 
a numerosas gasolinerías, 

que han tenido que cerrar 
o racionar la venta de 
gasolina. Los maestros 
exigen respuestas a 
demandas planteadas 
desde el  inicio del 
gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y 
ponen a Escandón en una 
posición complicada. Lo 
intenta, pero no puede. 
Fail.

4. Que valga la pena. 
E l  I n s t i t u t o 

Nacional Electoral, a 
cargo de Guadalupe 
T a d d e i ,  i n v i r t i ó 
aproximadamente 41 
millones de pesos en la 
organización de los tres 
debates presidenciales. 
Durante estos debates 
se presentaron diversos 
problemas técnicos, 
part icularmente en 
el segundo, donde se 
investigan fallas en el 
servicio de internet 
debido a un cable de 

debates, que incluyeron 
la participación de los 
candidatos  Claudia 
Sheinbaum, Xóchitl 
Gálvez y Jorge Álvarez 
M á y n e z ,  f u e r o n 
seguidos por millones 
de espectadores. Que ese 
gasto sea una inversión 
en la democracia y la 
transparencia electoral.

5. Elecciones bajo 
fuego. 

El coordinador de redes 
sociales del candidato 
a la alcaldía de Tecate, 
Baja California, Cristian 
Vázquez, fue asesinado por 
un comando mientras se 
ejercitaba en una unidad 
deportiva. Vázquez, 
exregidor y colaborador 
cercano del alcalde con 
licencia Darío Benítez, 
recibió múltiples disparos, 
incluyendo tres en la 
cabeza y ocho en el cuerpo. 
Este asesinato se suma a 
un contexto de violencia e 
intimidación en la región. 
Recientemente, una manta 

encontrada en Tecate, 
dirigida al alcalde Darío 
Benítez, acusándolo de 
proporcionar información 
a grupos rivales. La 
impunidad no para.

COLUMNA HUÉSPED

Los Reporteros MX
@ReporterosMX_

Rafael Barajas

Sabina Berman

Red “Digna Ochoa” y la articulación 
nacional “República Feminista” denuncian 
corrupción del #PoderJudicial de la 
#CDMX y de grupos de abogados ligados 
a la élite económica para proteger 
al presunto abusador, Javier Lozano 
Ponzanelli. https://bit.ly/4dW0KQY

El que, a días de las elecciones, 
Alejandra del Moral rompa con el PRI y 
llame a votar por @Claudiashein es un 
golpe muy fuerte para el proyecto de @
ClaudioXGG.
El Plan C es estratégico.

Lo que nos mostró este sexenio es que 
es una aberración tener Medios de 
Comunicación preponderantes que no 
comunican a la sociedad.
Medios de Comunicación que propagan 
propaganda de un solo bando, la Derecha, 
y no tienen una pluralidad de voces.
Medios que de facto se volvieron la 
Derecha.
Vivimos un interregno. Han dejado entrar 
algunos invitados de la Izquierda.
Pero para no repetir la polarización, el 
nuevo gobierno debería asegurar que el 
espectro se volverá realmente plural.
¿Cómo?
Hay varias formas.
Por lo pronto hay que notar que Medios 
de Comunicación que no comunican son 
un peligro para la democracia.

Frentes Políticos

951 101 8891



MIÉRCOLES 29 DE MAYO DE 2024, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

Editor: Pedro SILVA ALANIS  / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172 

LISBETH MEJÍA REYES

DE LAS poco más de 310 
colonias, barrios y asenta-
mientos que se han iden-
tificado en la ciudad de 
Oaxaca, al menos una vein-
tena no está regularizado, 
lo que complica su acceso 
a servicios básicos y reco-
nocimiento jurídico, expli-
ca la regiduría de Seguri-
dad Ciudadana, Movilidad 
y Agencias y Colonias.

El pasado jueves, duran-
te la sesión ordinaria, el 
cabildo de la capital avaló el 
reconocimiento de la colo-

Irregulares, al menos 20
asentamientos capitalinos

Sin reconocimiento 
jurídico impiden el 
acceso a servicios 
básicos

nia La Humedad, que se 
ubica en la agencia Pueblo 
Nuevo y que hasta antes de 
esta aprobación solamente 
se reconocía como paraje.

Claudia Tapia Nolasco, 
regidora de Seguridad Ciu-
dadana, Agencias y Colo-
nias, señala que al menos 20 
son asentamientos irregula-
res y que la cifra total consi-
derando los regulares pue-
den ser entre 310 y 315. “A 
veces no se sabe mucho por-
que la misma gente tiene sus 
propios núcleo o paraje”.

Asimismo, explicó que el 
que aún hayan asentamien-
tos irregulares se debe a 
que muchas representacio-
nes no concluyen los trámi-
tes para su reconocimiento 
ante el ayuntamiento.

El que se encuentren 

en la irregularidad ha pro-
piciado que estos asenta-
mientos carezcan de posi-
bilidades para servicios 
básicos, señaló la conce-
jal. Luego de que el pasado 
jueves se aprobó reconocer 
a una nueva colonia, con 
la que suman casi 300 en 
estatus regular, la regidora 
dijo que en varias zonas de 
la ciudad también hay pro-
blemas en las agencias o eji-
dos para que algunos asen-
tamientos se regularicen.

Sobre estos casos, expu-
so que se han presentado en 
Trinidad de Viguera, ya que 
por su forma de organiza-
ción y administración, con 
comités de agua, de feste-
jos u otros, la recaudación 
de recursos es a través de la 
misma autoridad.

•Asentamientos irregulares, dolor de cabeza por la prestación de servicios públicos.
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LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

APELANDO A la reduc-
ción de la percepción de 
inseguridad y al argumen-
tar que se han invertido 40 
millones de pesos en arma-
mento, uniformes y estí-
mulos policiales, el ayunta-
miento de Oaxaca de Juá-
rez señala que sí se ha tra-
bajado en materia de segu-
ridad pública, pero que los 
retos persisten y se atende-

“Para el tema de seguri-
dad sí se está contemplando, 
solamente que como es cono-
cimiento de todos al tema de 
la basura se le ha apostado 
más”, señaló la regidora de 
Seguridad Ciudadana, Clau-
dia Tapia Nolasco. La con-

resuelta la crisis de la basu-
ra se inyecten más recur-
sos para adquirir vehículos 
y cubrir más necesidades de 
la policía.

Al asegurar que sí se ha 
trabajado en materia de 
seguridad, Tapia Nolasco 
destacó los resultados de 
la Encuesta Nacional de 
Seguridad Pública Urba-
na (ENSU), en la que se 
observa que en el último 
año ha bajado la percep-
ción de inseguridad. En el 
primer trimestre de 2023 
era del 72.9 por ciento; en 
el segundo fue de 66.3; en 
el tercero repuntó a 71.2 
para bajar en el cuarto a 
61.4 y en el primer trimes-
tre del 2024 se redujo a 
57.8.

A decir de la conce-
jal, aunado a la compra 

Persisten retos, se atiende
la inseguridad, municipio

•Rezago en equipamiento policiaco al destinar recursos hacia 
otras prioridades.

•La crisis de basura ha dejado un boquete presupuestario al 
municipio.

de armamento, capacita-
ción y obtención de vehí-
culos, también se han crea-
do comisiones auxiliares de 
seguridad en las colonias 
y así reforzar la seguridad 
junto con la policía.

Sin embargo, también 
reconoció que el núme-

ciente para los más de 270 
mil habitantes de la ciudad. 
Ante esto considera que 
pronto se podrán engrosar 

Este sábado, durante el 
debate presidencial rumbo 
a la elección del 2 de junio, el 

edil con licencia, Francisco 
Martínez Neri, aseguró que 
además de ello se ha capaci-
tado a las y los policías.

Pero otros candidatos a 
la presidencia como Martín 
Vásquez criticaron el que la 
inversión haya sido sola-
mente de ese monto o que 

do y que las y los unifor-
mados estén con proble-
mas de salud, como indica-
ron Mónica Santiago, Pablo 
Puga y otros. Además de 
exigir que “el presupuesto 
se vaya a la seguridad y no 
a la basura”.

PIDEN PRESUPUESTO, NO ACCIONES PARA LA FOTO

Sin políticas públicas para
captación de agua: experto

Una lluvia 
torrencial 
abastecería de 
agua un mes a la 
capital, estiman
LISBETH MEJÍA REYES

E
n medio de la cri-
sis por la esca-
sez de agua, que 
se observa en la 

reducción de este bien en 
el acuífero de los valles cen-
trales de Oaxaca, el Colec-
tivo para la Sostenibilidad 
Hídrica y Ambiental consi-
dera que en el estado y en la 
capital no existe una políti-
ca gubernamental y formal 
para fomentar la captación 
o cosecha de agua de llu-
via. Esto como una forma 
de aprovechar el agua que 
generalmente escurre y/o 
se pierde durante la tem-
porada de lluvias.

“Como sociedad debe-
mos entender las causas 
del cambio climático y 
considerando que las llu-
vias van a ser torrenciales, 
hay que cuidar el agua al 

máximo”, señala Gerardo 
Cruz, integrante del Colec-
tivo para la Sostenibilidad 
Hídrica y Ambiental. 

Cuidar este bien ya no 
debe ser pensado en “noso-
tros sino para las próxi-
mas generaciones, es lo 
más importante”, explicó el 
especialista, quien sugiere 
que la población se enfoque 
en obras de captación hasta 
donde sea posible, por ejem-
plo en los mismo hogares. 

“Hacer fosas, llenarlas 
de vegetación, porque esa 
agua que se capta es impor-
tante”, pero también pro-
mover sistemas de capta-
ción de lluvia a partir de 
los techos. De acuerdo con 
el especialista, la capta-
ción del agua es esencial 

en estos momentos para 
no sobre explotar los man-
tos freáticos. Sin embargo, 

explica que a nivel guberna-
mental no existe ninguna 
política real para ello.

“Debe haber una polí-
tica pública formal donde 
deben estar los tres nive-
les de gobierno para pro-
mover acciones de capta-
ción y recolección de agua. 
Pero ahorita no hay”.

Con dos o tres lluvias 

torrenciales, Cruz estima 
que es posible abastecer las 
necesidades de la capital 
durante un mes “si hubie-
ra una cultura general de 
captación” y de retención. 
Hacer esto, refiere, es ya 
una necesidad ante los pro-
blemas de la escasez. Inclu-
so, señaló que se debería de 
invertir en ello y no sola-

mente hacerlo de mane-
ra básica.

Aunque el ayuntamien-
to de la ciudad de Oaxaca 
ha señalado que ya se ini-
ciaron proyectos de capta-
ción de agua pluvial en 30 
escuelas, además de pro-
yectar lo mismo en otros 
puntos de la capital y obras 
en agencias para la capta-
ción, Cruz consideró que 
hasta ahora se trata de 
acciones mediáticas. En 
el caso de las escuelas, la 
captación se realiza con la 
Fundación Coca-Cola, que 
es parte de la trasnacional 
refresquera con títulos de 
concesión para explotar el 
agua subterránea del país.

“Es mediático, es un 

para contar con una polí-
tica pública real es necesa-
rio asignarle un presupues-
to. “Mientras una política 
pública no tenga un presu-

ño, es letra muerta”.

•Captación de agua en escuelas.
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•Canelo tiene hasta el 6 de junio para acordar una pelea con 
el mandatorio de la FIB.

Deja Canelo el
cetro de la FIB

Por reglamento de 
la Federación, el 
boxeador mexicano 
tendrá que darle 
una oportunidad al 
desconocido William 
Scull

AGENCIAS

SAÚL “CANELO” Álvarez 
ha decidido renunciar a un 
título, con lo que dejaría de 
ser el campeón indiscutible 
de peso súper mediano, y 
todo, por no querer enfrentar 
a un rival: William Scull.

Medios dedicados al boxeo 
señalan que la Federación 
Internacional de Boxeo (FIB) 
dio un ultimátum a Canelo 
a enfrentar al contendiente 
obligatorio cubano; quien 
tendrá hasta el 6 de junio 
para dar una respuesta; sin 
embargo, lo rechazará.

Hay que recordar que, 
por reglamento de la FIB, el 
boxeador mexicano tendrá 
que darle una oportunidad al 
desconocido William Scull, 
quien cuenta con una foja 

de 22 victorias (9 KO’s) y 
0 derrotas; empero, es un 
rival que no le convence.

Ante ello, en caso 
de rechazar la pelea 
obligatoria, Saúl Álvarez 
será despojado del título, 
por lo que dejaría de ser 
el campeón indiscutible 
de los súper medianos, 
reinado que ostenta desde 
noviembre de 2021 cuando 
venció a Caleb Plant.

Por su parte, en la AMB 
insisten que el Canelo que 
su contendiente obligatorio 
tiene que ser Edgar Berlanga 
(AMB) de Brooklyn, y el 
siguiente en la lista es Daryl 
Peoples (FIB).

Cabe señalar que 
después de su victoria 
contra Jaime Munguía, el 
pugilista tapatío se adjudicó 
los cinco cinturones de las 
168 libras (OMB, AMB, 
CMB, FIB y The Ring).

Con esto, el Canelo 
Álvarez entró a la selecta 
lista del boxeo mexicano 
de  tetracampeones 
mundiales, donde están 
Erick “El Terrible” Morales 
y Juan Manuel Márquez.

ORO Y BRONCE EN FLATLANDBRILLARON EN MUNDIAL
Debut dorado tuvo la selección oaxaqueña de ciclismo BMX en 
la modalidad de flatland conquistando tres medallas en total; 

dos de oro y una de bronce.
INFORMACIÓN 3C

Oaxaca aportó su fuerza en la Copa Mundial de Parapowerlifting 
2024, celebrada el fin de semana en Acapulco, al conseguir 

cuatro medallas de oro y cuatro de bronce.
INFORMACIÓN 2C

•El mexicano perdería su calidad de indiscutido por no 
enfrentar a William Scull.

•Los de Oaxaca se impusieron a Dorados en un juego donde los de Chihuahua siempre pisaron los talones a la Tropa.

LIGA MEXICANA DE BEISBOL

Oaxaca se queda el
primero de la serie

La Tropa se impuso la noche de 
ayer a Dorados de Chihuahua en el 
Estadio Eduardo Vasconcelos
LEOBARDO GARCÍA REYES

G
u e r r e r o s  d e 
Oaxaca ligó su 
cuarto triunfo 
d e  m a n e r a 

consecutiva, al imponerse 
anoche 7 carreras por 4 
a Dorados de Chihuahua 
en el Estadio Eduardo 
Vasconcelos luego de ganar 
por barrida a Tigres de 
Quintana Roo hace una 
semana.

Las acciones se celebraron 
desde las 19:00 horas en la 
casa de la Tropa Zapoteca 
que tuvo la asistencia de la 

Destacó el grand slam de 

Romer Cuadrado y apertura 
de Luis Fernando Miranda 
que se quedó con el triunfo 
para que Guerreros de 
Oaxaca se quedaran con el 
primero de la serie frente a 
los Dorados de Chihuahua.

Guerreros comenzó 
ganando el partido con rally 
de 5 carreras en la parte 
alta de la primera entrada 
con rodado remolcador de 
Kyle Martin y grand slam de 
Romer Cuadrado, colocando 
la ventaja para los bélicos 5-0.

Más tarde, Dorados se 
acercó en la pizarra con dos 
carreras en la parte alta de la 
segunda entrada con sencillo 
remolcador de dos carreras 

de Oziel Flores, colocando 
el juego 5-2 frente al abridor 
bélico Luis Fernando 
Miranda.

En la parte alta de la cuarta 
entrada, Chihuahua se acercó 
en la pizarra con una carrera, 
esto con hit productor 
de Juan Negret al prado 
izquierdo, colocando el juego 
5-3 en el estadio “Eduardo 
Vasconcelos”; Yonathan 
Daza en la parte baja de 
la quinta entrada conectó 
cuadrangular solitario por 
todo el jardín izquierdo, 
dándole nuevamente ventaja 
de 3 carreras a los bélicos.

Sebastián Elizalde 

conectó cuadrangular 
solitario en la parte alta de 
la séptima entrada frente a 
los lanzamientos del relevo 
Esteban Bloch, para acercar 
a los Dorados en la pizarra 
6 carreras por 4 pero en la 
baja de esa entrada, con bola 
ocupada a batazo de Yariel 
González, Guerreros volvió 
a hacer carrera para poner la 

que el pitcher ganador es 
Luis Fernando Miranda, la 
derrota para Felix Dubront 
y el salvamento para Reza 
Aleaziz al trabajar la novena 
entrada sin ningún problema.

Entradas  1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
Dorados   0 2 0 1 0 0 1 0 0 4 8 1
Guerreros  5 0 0 0 1 0 1 0 x 7 8 0

TIRILLA

DORADOS GUERREROS

4 7

MARCADOR
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•El actor Siang Chong planea una estancia en Huatulco con su 
servidor.

•El entrenador Juan Carlos Costas Alfaro y Mitzel Pineda.•Jesús Jarquín trabajando en Huatulco con excelente actitud.

•Guillermo Pérez participará en un casting en Huatulco.

•Feliz vemos a Liliana Itzel Ruiz Espinoza entrenando en Santa 
Cruz Huatulco.

•La guapa actriz y modelo Dorismar estuvo en Puerto Escondido y realizó fotos para Rafa 
Gómez.
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•Rafa Gómez con buenos proyectos con Only Rent a Car en 
Oaxaca.

Un abrazo fuerte 
a todos; el día 
de mañana, 
jueves, se celebra 
el Día Nacional 
de la Donación 
de Órganos, 
¡un gran acto 
de amor, que 
debemos de 
considerar!
LUCIO GOPAR

Q
ueridos lectores 
les deseo todo 
lo mejor desde 
las hermosas 

Bahías de Huatulco, en 
donde está intenso el calor, 
pero también se siente el 
viento y la brisa del mar, 
que nos acaricia el cuerpo. 
Los invito a visitar este gran 
desarrollo turístico, orgullo 
de Oaxaca y de México.

El día de mañana se 
celebra el Día Nacional de 
la Donación de Órganos, 
así que tenemos que 
reflexionar sobre este 
tema, para ayudar a otras 
personas a que mejoren 
las condiciones de vida. 
Mi gran amigo Felipe 
Valdivieso Vega, que ya 
vivió la experiencia de 
haber recibido un riñón, 
nos recomienda siempre 
que consideremos esa 
opción; por cierto, le envío 
un saludo cordial a Felipe.

Y quien con gran coraje 
se puso a hacer ejercicio 
para mejorar tanto la 
salud, como su imagen, 
es Mitzel, quien después 
de diez meses con su 
entrenador, Juan Carlos 
Costas Alfaro, ha bajado 
más de 25 kilos, por lo que 
le envío una felicitación 
por su compromiso en sus 
metas y retos personales, 
digno de admirar.

Quien está contento de 
radicar en Huatulco, porque 
cada vez se le presentan 
más oportunidades, es 
el buen amigo Guillermo 
Pérez, quien participará 
en un casting para una 
plataforma de streaming; 
dicha grabación se realizará 
durante el verano en 
Huatulco. Le deseo mucha 
suerte y que siga con esa 
humildad y brillante 
sonrisa espontánea que lo 
caracteriza.

Estoy en pláticas con el 
actor Siang Chong, para que 
visite Huatulco después 
de haber terminado uno 
de sus sueños: el de haber 

participado en una serie 
americana, en donde me 
dijo que hizo su primer 
antagónico y que se siente 
feliz. Se trata de una 
historia de 1960, sobre 
la migración asiática al 
caribe, desarrollada en 
Cuba, cuando ese país 
era colonizado por los 
españoles y estuvo varios 
meses  grabando en 
República Dominicana, 
pero ahora él desea venir 
a Bahías de Huatulco, ya 
que el amigo Julio Camejo 
le ha hablado maravillas de 
la Costa oaxaqueña, así que 
estamos organizando su 
próxima visita. Desde aquí 
un fuerte abrazo, querido 
Siang, y que sigan los éxitos 
en tu carrera.

Rafa Gómez tuvo a 
bien apoyar en la estancia 
de la actriz y modelo 
Dorismar, en su visita a 
Puerto Escondido, con 
unos carros muy bonitos, 

hizo una sesión de fotos en 
gratitud a Rafa, con ropa de 
playa y muy al natural. En 
cuanto a la producción, me 
comentó que se sentía feliz 
de ser recibida siempre con 
el apoyo, de la empresa de 
automóviles y de toda la 
gente linda de Oaxaca, a 
quienes ama de forma 
sincera.

Jesús Jarquín, quien 
e s t u d i ó  R e l a c i o n e s 
Internacionales, ahora 
está viviendo en Huatulco 

y dice sentirse contento, 
por todo el aprendizaje en 
esta nueva etapa de su vida. 
Saludos, amigo.

Q u i e n  t r a b a j a 
a r d u a m e n t e  y  s e 
compromete en todo lo que 
le apasiona, tiene derecho 
al éxito, así se lo merece el 
gran Adrián Karim Romero, 
quien desde muy pequeño 
siempre ha sido constante y 
muy responsable… Recibe 
un fuerte abrazo, querido 
amigo.

Li l iana Itzel  Ruiz 
Espinoza está fascinada 
de estar con el amor de 
su vida, Kittel Courrech, 
quien está al frente de un 
gimnasio en la Bahía de 
Santa Cruz Huatulco. Me 
encanta verlos tan felices, 
brillan y son increíbles.

Queridos amigos, les 
deseo todo lo mejor y 
que Dios los colme de 
Bendiciones, suerte.

¡Hasta la próxima!

Es una de las piedras más 
poderosas, y sus propiedades 

protectoras contribuyen 
a dar una sensación de 

armonía y equilibrio físico, 
mental y espiritual. Si quieres 

conciliar mejor el sueño, 
te recomendamos que 

la coloques debajo de la 
almohada.

AMATISTA
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El problema del género es que 
prescribe cómo debemos ser, 
en vez de reconocer quienes 

somos”
Rosario Castellanos

•Nathali Martínez Salazar, investigadora del IPN-CIIDIR 
Oaxaca.

•El langostino tiene, entonces, una gran importancia 
ecológica, pero también económica.

•Los langostinos, por el momento, sólo pueden ser cultivados 
en su etapa de engorda.

INVESTIGADORES OAXAQUEÑOS

Langostinos, entre su importancia
ecológica, económica y sobrevivencia

•La importancia del trabajo de Nathali radica en buscar la manera de poder cultivarlos para 
evitar la sobreexplotación. 

Se investiga 
sobre los hábitos 
alimenticios 
para tratar de 
cultivarlos para 
su conservación 
y salud de los 
ecosistemas

NÉSTOR YURI
DR. JAVIER TOLEDO FLORES

M
ucha gente los 
conoce como 
camarones 
d e  r í o , 

algunos otros los conocen 
como chacalín o chacal 
porque, a pesar de ser una 
especie pequeña, son muy 
agresivos, territoriales, 
s a n g u i n a r i o s  y  s i n 
escrúpulos de acuerdo 
con lo que nos platica la 
estudiante de Doctorado en 
Ciencias de la Conservación 
y Aprovechamiento de 
Recursos Naturales, 
Nathali Martínez Salazar, 
investigadora del IPN-
CIIDIR Oaxaca.

La investigación sobre 
langostinos no es algo 
sencillo porque, entre 
otras cosas, hay que 
traerlos desde sus hábitats 
naturales en los ríos o 
lagunas de la costa hasta los 
laboratorios en la ciudad 
de Oaxaca, todo esto en 
condiciones muy especiales 
para conservarlos y que 
permitan su estudio 

doctorante investiga sobre 
los hábitos alimenticios 
para tratar de cultivarlos, lo 
que sería muy bueno en dos 
sentidos: se conservarían 
una especie que está en 
riesgo de extinguirse por su 

explotación desmedida y 
porque son indispensables 
para la salud de los 
ecosistemas, pero, además, 
porque puede ser una muy 
buena fuente de ingresos 
para las comunidades 
ribereñas, no sólo de 
Oaxaca, sino de todo el 
país.

La cuna de Nathali es 
la Sierra Norte, un lugar 
lejano de las costas y 
esteros en los que realiza 
investigación, pero muy 
cercana a la naturaleza, las 
costumbres y tradiciones 
de la comunidad de sus 
padres y abuelos, a quienes 
agradece haberle dado la 
oportunidad de crecer en 
medio de esa gran riqueza 
natural.

estudiar para maestra, 
pero no fue seleccionada. 

misma dado que estaba 
acostumbrada a lograr 

frustración pronto se 
convertiría en una epifanía 
porque, para estar ocupada 
mientras volvía a solicitar 
su admisión, se inscribió 
en la carrera de biología. 

abrió los ojos y vio, con 
toda claridad, que lo 
suyo no era ser maestra, 
que su verdadero camino 
estaba en el estudio de 
plantas y animales y, sobre 
todo porque ahora sabía 
muy bien que lo que ella 
necesitaba era realizar 
trabajos de investigación 
cuyos resultados dieran 

comunidades de Oaxaca, 
que sus horas de trabajo 
no se quedaran en una tesis 
guardada para siempre en 
alguna biblioteca.

investigación que realiza 
e s  p a r a  e n c o n t r a r 
dietas alimenticias para 
langostinos para poder 

langostino es el primo 
hermano del camarón y 
es muy delicado con su 
alimentación a pesar de 
ser un “carroñero” en sus 

hábitats. Mantenerlos 
en cautiverio es difícil 
y su estudio requiere 
capturarlos y de inmediato 
ultracongelarlos para su 
traslado a su laboratorio en 
donde realizará el análisis 
de su tracto digestivo para 
saber de qué se alimentan 
en su hábitat natural.

La gente los aprecia por 
sabor y su valor de mercado, 
pero no sabe de la labor que 
la naturaleza les encargó y 
que realizan en los fondos 
de ríos y lagunas en las 
que habitan. Su trabajo en 
favor del medio ambiente 
es devorar todos los restos 
orgánicos que caen al fondo 
que, al removerlo, liberan el 
amoniaco que se produce 
por la descomposición de 

amoniaco resulta tóxico 
para el ecosistema y son 
los langostinos quienes 
realizan esta tarea que 
parece insignificante, 
pero que es demasiado 
importante para conservar 
la salud de ríos, esteros y 
lagunas. Realizan otras 
labores, como es controlar 
las especies algales, de 
moluscos y caracoles para 
evitar la sobrepoblación en 
detrimento de sus propios 
hábitats.

entonces ,  una  gran 
importancia ecológica, pero 
también económica porque 
es usado para alimentación 
de comunidades ribereñas 
o para ser vendido a 

restaurantes en donde es 
ofrecido como un platillo 

un grave problema de 
fondo porque, dado que 
los campesinos buscan 
un mayor  benef ic io 
económico aprovechan 
los ciclos reproductivos 
de los langostinos cuando 
las hembras son más 
vulnerables y las capturan 
ya cargadas, lo que lleva 
a que las poblaciones 
de  estos  crustáceos 
estén disminuyendo 
rápidamente dado que 
no dejan nacer a las 
nuevas crías. Los mismos 
campesinos se quejan hoy 
de que ya casi no hay estos 
pequeños camarones de 
agua dulce. Aquí radica la 

importancia del trabajo 
de Nathali, ella busca 
la manera de poder 
cultivarlos para evitar la 
sobreexplotación.

Y encontró algunas 
respuestas en cuanto 
alimentación en cautiverio 
y tienen que ver con el 
origen del animalito. Su 
alimentación cambiará 
dependiendo de si su origen 
es un río o una laguna y 
en su hipótesis original 
planteaba que los que 
provenían de los estuarios 
serían más resistentes. 
Pero no resultó así; para 
cultivo en cautiverio son 
mejores los langostinos 
de río, siempre y cuando 
la dieta sea apropiada. 
Y en ese punto también 
resultó exitoso su trabajo, 
porque pudo diseñar una 
dieta correcta a un costo 
muy accesible para los 
futuros acuicultores de 
langostinos, lo que en 
los hechos significa que 
podrían tener viabilidad 

Sin embargo, todavía 
no se puede cantar victoria 
porque los langostinos, 
por el momento, sólo 
pueden ser cultivados en 
su etapa de engorda, es 
decir, se deben capturar 
en su hábitat natural en 
su etapa juvenil porque 
no se ha podido lograr que 
eclosionen y sobrevivan en 
laboratorio o cautiverio.

Los langostinos son una 
de las fuentes primarias de 
alimentos en comunidades 
rurales y se ven afectados 
por la contaminación de ríos 
y lagunas, la deforestación 
y la construcción de diques 
o presas que impiden 
su migración y,  por 
tanto, completar su ciclo 
biológico.

d o c t o r a n t e  N a t h a l i 
Martínez Salazar se realiza 
en Oaxaca y es un ejemplo 
de cómo la investigación 
científica deja resultados 
prácticos en beneficio de 
nuestra propia gente.

Contacto: nestoryuri@
yahoo.com
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•Se sospecha que este ataque se habría cometido debido a un operativo de decomiso de 
armas.

•Autoridades aseguran que el ataque fue cometido por un grupo de personas de Piedra del 
Tambor.

Detienen a sospechoso
del Triple Homicidio

La persona arrestada 

las iniciales P.R.R, 
presuntamente 
hermano de un 
líder comunitario de 
Piedra del Tambor

JORGE PÉREZ

EN SANTIAGO Amoltepec, 
una persona fue detenida 
este martes como uno de 
los posibles autores del 
asesinato de tres individuos, 
según informó la fiscalía 
general del Estado de 
Oaxaca (FGEO). La persona 

con las iniciales P.R.R, 
presuntamente hermano 
de Artemio Pérez Roque, un 
líder comunitario de Piedra 
del Tambor, señalado por 
encabezar un grupo armado 
responsable de varios actos 
violentos en la región.

Quien se desplazado 
a la Ciudad de Oaxaca de 
Juárez, después de haber 
participado en los hechos 
violentos del pasado lunes 
27 de mayo de 2024, en 
el que fallecieron tres 
personas en dicha localidad 
perteneciente a la región de 
la Sierra Sur.

“Como resultado de las 
labores de campo de la 

FGEO, se estableció que 
durante la madrugada de 
este martes se confirmó 
el fallecimiento de tres 
personas, entre ellos 
el síndico Municipal 
Gaudencio H.H., y su hijo 
G.N.H.H. y un policía 

las iniciales S.R.Y.
En respuesta a estos 

acontecimientos,  un 
equipo multidisciplinario 
de la Fiscalía de Oaxaca 
h a  c o m e n z a d o  a 
realizar investigaciones 
ministeriales y periciales 
en el área. Estas labores se 
llevan a cabo en coordinación 
con la Agencia Estatal de 
Investigaciones (AEI), la 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
la Guardia Nacional y la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena).

Los primeros resultados 
d e  l o s  t r a b a j o s  d e 
inteligencia revelaron que, 
tras los hechos violentos, 
una persona identificada 
como P.P.R. salió de 
Santiago Amoltepec para 
trasladarse a la ciudad de 
Oaxaca de Juárez, donde 
fue localizado y elementos 
de la AEI lograron el 
aseguramiento de esta 
persona, en torno a quien 
se indaga sobre su posible 
relación con los hechos.

ENFRENTAMIENTO EN AMOLTEPEC

Confirman tercera víctima
Autoridades 

cifra de fallecidos 
en la agresión 
armada donde 
fue asesinado el 
síndico municipal 
de Amoltepec

tras la agresión armada 
ocurrida el lunes por la tarde 
en Santiago Amoltepec, con 
este deceso, el número de 
víctimas mortales en este 
terrible hecho asciende a 
tres.

El martes por la tarde, 

el número de fallecidos 
por disparos en Amoltepec 
ascendió a tres, luego de 
que uno de los heridos, 
un hombre, muriera en la 
madrugada.

U n  e q u i p o 
multidisciplinario de la 
FGEO ha iniciado las 
labores ministeriales y 
periciales en el lugar de los 
hechos para fortalecer las 
investigaciones del caso.

Estos trabajos se llevan 

a cabo en coordinación 
con la Agencia Estatal de 
Investigaciones (AEI), la 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSPC) de Oaxaca, la 
Guardia Nacional y la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional.

ATAQUE ARMADO
El lunes, el presidente 

municipal de Santiago 
A m o l t e p e c ,  M a r i o 
Hernández García, informó 
que aproximadamente 60 
personas provenientes de 
la comunidad de Piedra 
del Tambor, lideradas por 
Efraín V. P. y Artemio 
P., ejecutaron al síndico 
municipal Gaudencio H. 
H., así como uno de sus 

hijos y un elemento de la 
Policía Municipal.

A principio se dijo 
que el síndico y cinco 
policías más habían sido 
ejecutado y que este 
ataque se había cometido 
a consecuencia de un 
operativo  implementado 
por la autoridad municipal 
en el que decomisaron 
armas exclusivas del 
ejército, con las cuales 
los agresores recorrían el 
centro intimidando a los 
ciudadanos.

Ante la gravedad de estos 
hechos y la tensión en la 
comunidad, se solicitó la 
intervención urgente 
de las fuerzas públicas, 
ya que se temen nuevos 
enfrentamientos.

JORGE PÉREZ

L
a Fiscalía General 
del  Estado de 
Oaxaca (FGEO) 
c o n f i r m ó  e l 

hallazgo de una tercera 
víctima fatal debido a 
disparos de arma de fuego, 

•El síndico municipal, Gaudencio H. H. fue asesinado junta a uno de sus hijos y un policía municipal.

Se accidenta motociclista a la altura del basurero

•Afortunadamente, el motociclista de 25 años no ameritaba traslado a un hospital.

Los hechos 
ocurrieron sobre 
la avenida Gómez 
Morin, provocando 
la movilización 
de cuerpos de 
emergencia

JORGE PÉREZ

LA MAÑANA de este 
martes, se registró un 
accidente de tránsito en 
la avenida Gómez Morin, 
donde un motociclista 
colisionó con un taxi 
foráneo. El incidente 
ocurrió alrededor de las 
09:10 horas, provocando 
la movilización de cuerpos 

de emergencia y causando 
cierta congestión en la 
zona.

E l  m o t o c i c l i s t a , 

P.C., de 25 años, fue 
atendido en el lugar por 
paramédicos de la Cruz 
Roja Mexicana. Tras una 
rápida evaluación médica, 
se determinó que sus 
lesiones no ameritaban 
traslado a un hospital. 
Roberto  P .C.  sufr ió 
contusiones menores y se 
encontraba consciente y 
estable al momento de la 
atención.

El conductor del taxi 
foráneo, cuya identidad 
no fue revelada, también 
se encontraba en buen 
estado de salud y cooperó 

en todo momento con 
las autoridades.  Los 
daños materiales fueron 
moderados, afectando 
p r i n c i p a l m e n t e  l a 
motocicleta y la parte 
frontal del taxi.

Tras el incidente, ambos 
conductores dialogaron 
y lograron llegar a un 
acuerdo satisfactorio en 
el lugar del accidente, 
evitando así mayores 
complicaciones legales. La 
situación fue controlada 
rápidamente y no hubo 
necesidad de intervención 
policial para resolver el 

Las autoridades hicieron 
un llamado a todos los 
conductores para que 
extremen precauciones 

y respeten las normas de 
tránsito para prevenir este 
tipo de incidentes. Además, 

se recordó la importancia 
d e  m a n t e n e r  u n a 
conducción responsable y 

atenta, especialmente en 
vías concurridas como la 
Avenida Gómez Morin.


